

Por año	1	25
Por trimestre	3	60
Por mes	1	20

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

**HORAS DE DESPACHO**  
Redacción: desde las cuatro de la ma-  
ñana a las diez de la noche.  
Administración: desde las 7 mañana a  
las 7 de la noche.

TELÉFONO 77  
Oficinas: Conquistador, 30

## ROM LEJÍTIMO

DE PUERTO-RICO

Quedando aun algunas existencias de rom viejo superior, se cederán a los precios siguientes:

De 14 años, garrafón de 8 litros 27'50 ptas.  
> > > de 8 1/2 > 18'25 >  
> > > de 8 > 18 >  
> > > de 8 1/2 > 9 >

ALZAMORA HERMANOS, S. MIGUEL 61

## Desde Barcelona

### Diálogos

—Buenos días, amigo. ¿Como sigue la Marina?

—Muy mal, querido Lesmes. Los médicos han celebrado varias consultas y no han logrado ponerse de acuerdo, respecto al tratamiento, ni siquiera en absoluto en lo que atañe al diagnóstico.

—¿Que médicos la han visto?

—Las eminencias. Ya sabes tú que el de cabecera entró en casa asegurándome que en pocos meses restablecería la salud de todos los enfermos y que a los que estamos simplemente delicados nos pondría fuertes y robustos en un periquete por medio del elixir regenerador de su invención.

—¿Qué quieres que te diga! A ese hombre le ha tenido siempre por un charlatán.

—Es uno de tantos. Otros nos han puesto como estamos. El nos deja como nos pusieron los otros. Los enfermos de casa, amigo Lesmes, sin incurables.

—¿Ninguna mejoría ha conseguido ese hombre?

—Ninguna.

—Sin embargo, ayúdole a él se diría que os ha salvado a todos de la muerte. Dice que cuando os hizo la primera visita como médico de la casa, Santiago, Bárbara, Concepción e Isidro estaban poco menos que moribundos y que hoy presentan buen aspecto y aún están alegres.

—¿Peel! Tal cual, tal cual.

—¿Pues no afirma que está satisfecho de sí mismo.

—Y puede estarlo. Como que sin conseguir ningún resultado práctico en la curación de los enfermos, en lo que afecta a sus propios intereses todo lo sabe a pedir de boca. Cobra y no hace nada, como no sea hacer algo, charlar y recrearse en la alabanza de los propios méritos.

—Pero ¿qué plan ha seguido? ¿qué ha hecho para aliviar a los enfermos?

—En pocas palabras te lo diré. Para él, su elixir regenerador era una panacea que debía ponerlos a todos, conforme te he dicho, en un estado de salud envidiable, en menos que canta un gallo. Todo se convertía antes de entrar en casa, en alabanzas de su elixir. Nos habla de administrar el milagroso líquido en gotas, en cápsulas, en fricciones, en duchas; de todas maneras. El elixir tenía que usarse en casa como el agua. Nos convenció; cansados ya de los otros, que nos habían empeorado, le recibimos con los brazos abiertos diciéndole: «Corte, rajé usted, satúrennos de su elixir; adminístrennos en baños si quiere, ahoguenos en él si importa; hemos puesto la confianza en usted y tenemos la seguridad que nos salvará.»

—O sea dejaste convencer.

—¿Y como no, si de los otros nada podíamos esperar ya y solo nos faltaba probar el elixir regenerador?

—¿Pero no le dió ningún resultado este elixir?

—¿Cómo quieres que se lo diera si después de mil y una vacilaciones nos lo administró en cataplasmas—cinco gotas sobre una sábana de harina de linaza—y acabó por negarse en redondo a usarle después de algunas tentativas infructuosas hechas sin fé y sin esperanza?

—Creo que tampoco tiene caridad.

—De seguro, porque lo que está haciendo con la pobre Marina es una crueldad. Todas las eminencias—verdad que son las que antes eché por su mal proceder—están de acuerdo en que necesita una operación inmediatamente, si queremos salvarla. Y él erre que erre en que hay que pasarla con cataplasmas y con paños calientes. «¡Ah, no me toqueis la Marina!»

exclama cada vez que se celebra una consulta; y los otros médicos se van convencidos de que el médico del elixir regenerador no consentirá en operar a la enferma.

—Yo de ti le echaría.  
—¡Ya, ya! ¿Y a quien llamo? Les demás lo harían igual ó peor. Porque son una gente esos doctores que cuando se les llama a consulta tienen las mejores intenciones y en cuanto les tomas per médicos de la casa hacen poco más ó menos que el del elixir. Además, aunque en apariencia están disconformes, en el fondo se prestan mútua ayuda. Son los mismos perros con distintos collares.

—Siento tu situación, chico; y me alegraré de que mejore. Hasta la vista.  
—Adiós, Lesmes.  
—¿Y del mestiny de Lérida. ¿qué hay?

—Que los caciques de Lérida, comparado con los cuales, el señor Planas y Casals es un mansísimo cordero, han puesto tantos obstáculos a su celebración que es imposible llevarlo a efecto el próximo domingo.

—Pero ¿no se ha concedido permiso para celebrarlo?

—Permiso, sí; le que no se ha concedido es local.

—¡Ah! Se quería que las autoridades prestaran también un local.

—Ni se ha intentado semejante cosa. Lo que se quería es que los caciques no se metieran en lo que no les importa. Porque ha de saber usted que al arrendatario del teatro de los Campos Eliseos, único capaz para el meeting, se le ha prohibido terminantemente que cediera el local, bajo pena de obligarle a pagar lo que debe, y los otros locales han sido acaparados por los caciques.

—Vamos, un trust de locales.  
—No es broma. Para el domingo no hay disponible una sala en donde quepan quinientas personas.

—Pues debía haberse verificado al aire libre, en la ladera sur de cualquier loma ó montaña para estar resguardados oradores y auditorio del viento.

—Este es absurdo.

—No tanto como usted cree. He oído a dos leridanos que están furiosos por la suspensión del meeting y afirman que cuando se trata del patriotismo y de dar con la badila en los mudillos de los caciques no sienten el frío. Lo que hay es que algún orador ha temido que se le helaran las palabras en la boca.

—Se necesita mucha virtud para hablar en un ambiente de tres ó cuatro grados sobre cero.

—El calor de las convicciones calienta en estos casos lo suficiente para que no pueda sentirse el frío.

—Está bien. Probablemente tendremos que celebrar el meeting en campo abierto y le designaremos a V. para hablar.

—Yo no soy orador.

—Pero el calor de las convicciones le transformará a usted en un San Juan Crióstomo.

—Ahora es usted quien está de broma.

—No señor, no; y tendrá usted un auditorio enorme, a juzgar por lo que le han manifestado los dos leridanos.

—Es que en mi sentir para nada se necesitaban los discursos.

—Tal vez en este punto nos pongamos de acuerdo.

—Para nada. ¿Que los caciques se valen de la estratagemas de prohibir al arrendatario de los Campos Eliseos que ceda su teatro? Pues se hace el meeting por irradiación, como se hace en Londres algunas veces, aunque allí al aire libre; se alquilan cinco ó seis locales, se coloca un orador en cada uno y...dale que le das hasta que ha desembuchado cuanto tenía que decir. Así el meeting dura una hora solamente lo que no deja de ser una gran ventaja. ¿Que los caciques acaparan los locales? Pues se va allí, se demuestra el entusiasmo de la población, se come, se cambian impresiones; cada barcelonés procura convencer a dos decenas de leridanos de la conveniencia del concierto económico, y ¡Santas Pascuas! así se evita el que tengan que hablar los que temen que las palabras se les queden heladas en la boca:

—Y se evita el que tenga que hablar usted...

—Como usted quiera.  
Por la reproducción fonográfica  
B. AMENGUAL  
16 de Diciembre de 1899.

## En Manacor

### El festival de «La Capella»

A las diez y cuarto de la mañana del domingo el *express* de Palma a Manacor entraba en agujas, y descendían de él gran número de invitados a los que había ido a recibir una comisión de coristas con el pendón de *La Capella* y gran número de protectores de la misma, entre los cuales tuvimos el gusto de saludar a los señores Amer, Puerto, Bosch, Pont, y otros que no recordamos.

No obstante el frío intenso que se sentía, las calles de Manacor estaban atestadas de curiosos.

Acto seguido nos dirigimos al convento de Santo Domingo donde iba a celebrarse la fiesta religiosa. El templo, adornado profusamente contenía gran número de fieles. Ofició el señor don Antonio M. Alcover provisor y Vicario general de esta diócesis, ocupando la cátedra del Espíritu Santo el elocuente orador señor Tortell, cura párroco de San Nicolás, quien hizo un hermoso panegírico de Santa Cecilia, enalteciendo la sagrada labor y el espíritu eminentemente cristiano de la música polifónica en la Iglesia Cristiana. El señor Tortell fué muy felicitado por la hermosa sencillez de su trabajo y la galanura de frase con que lo había adornado. *La Capella* cantó con admirable ajuste la preciosa misa de Victoria *O quam gloriosus* cuya polifónica hizo las delicias de los fieles allí congregados. El *Ordo* en particular fué celebradísimo.

Terminados los oficios divinos, tuvimos el placer de acompañar al director de la *Revista Contemporánea* don Rafael Alvarez Sereix quien había llegado en el tren mixto de las diez. Acompañado de virtuosos sacerdotes y personas distinguidas de aquella villa y algunos invitados, visitó el señor Alvarez Sereix el claustro contiguo al convento y otras reliquias.

A medida que avanzaba la tarde, fué el tiempo poniéndose lluvioso, lo cual no impidió que reinara gran impaciencia para asistir a la velada artística que a las cinco y media debía efectuarse en el nuevo local de *La Capella*.

\*

El público que asistió a la inauguración del nuevo local era numerosísimo y selecto. Muchas familias mallorquinas habían acudido a la fiesta y entre los invitados se veían numerosas personas de reconocidos méritos: Alcover (Don Antonio María) Costa y Llobera, el Eustaquio de Uriarte, Alcover (Don Juan) Don Rafael Alvarez Sereix, Oliver (Don Miguel S.) Alomar, Sarmiento, Escalas, Ballester etc. etc.

En el tablado se colocaron los coristas, quienes inauguraron la velada con el *Himno de la Capella* que fué aplaudidísimo.

A continuación ocupó la tribuna don Miguel Amer, venerable manacorense autor de tantas conocidas obras de filosofía, quien leyó un hermoso discurso, en mallorquín del siglo XIV, dando la bienvenida a los forasteros, ensalzando la misión de *La Capella* y enalteciendo la polifónica religiosa, con numerosas citas de Sto Tomás.

Vivamente sentimos que en este lugar no quepa la publicación de un trabajo de tanto interés, así como de los restantes que fueron leídos ó pronunciados. En lugar más oportuno los iremos publicando para satisfacción de nuestros lectores.

Un aplauso nutrido coronó la lectura de don Miguel Amer, siendo a continuación reemplazado por el genial poeta mallorquín don Miguel Costa. Este leyó una hermosa poesía inédita *A la Capella de Manacor*, y luego el P. Eustaquio de Uriarte con un discurso sobre la música polifónica del siglo XVI; y don Miguel S. Oliver leyó una poesía alusiva a la obra social que viene realizando la *Capella*.

Entre grandes aplausos apareció el joven Felix Escalas a quien no conocíamos en la oratoria y si en sus trabajos escritos,

El joven Escalas pronunció un discurso en el que nos sabemos si admirar más el fondo, lleno de sincera convicción por la idea nueva, ó la brillantez de la forma, alejada de toda retórica vulgar, y de toda palabrería efectista.

El discurso de Escalas fué la nota en cierto modo nueva, de la fiesta. Contrastó mucho en efecto, ver en la tribuna a un joven de tu corta edad hablando tranquila y soneadamente ante los maestros de la doctrina y los grandes poetas del ideal; enalteciendo la obra que se realiza paulatinamente y apesar de obstáculos y oposiciones sistemáticas; el espíritu patrio naciente por Levante como alborada precursora *d' un mitg dia enlluernador*; a la par que recordaba su visita a las cuevas del Drach, en donde el agua filtrándose gota a gota venía a simbolizar las lágrimas de Mallorca, llorando a solas su abandono en la oscuridad y el silencio de las peñas a modo de una madre abandonada de sus hijos.

Todo esto era nuevo y todo lo dijo Escalas con la sinceridad del joven y la reflexión del anciano. Los aplausos espontáneos y nutridos interrumpieron en muchos pasajes del joven orador que terminó entre una ovación continuada y nutridísima.

A Escalas siguió Alomar, quien leyó una hermosa *Resorgiment*, llena de intensidad artística y del hálito poético que resplandece siempre en las composiciones del autor de la *Horaciana*.

Vino después don Juan Alcover con la *Llengua Patria*, poesía modelo de pulcritud atica y de inspiración como todas las suyas.

Don Jaime Sansó, de Manacor, leyó una bonita poesía *A la Capella*, siguiendo luego Rafael Ballester quien después de leer un telegrama de felicitación que a la *Capella* dirigía *L' Orfé Catalá* una carta de adhesión del poeta mallorquín don Antonio M. Peña, leyó un *Molts anys* a los coristas y protectores de aquella institución, alentándoles para que prosiguieran en su generosa tarea.

Don Antonio María Alcover leyó un discurso de gracias.

El señor Alvarez Sereix, como director de la *Revista Contemporánea* que allá en Madrid se publica, saludó a la *Capella*, a su ilustre director el sacerdote don Antonio Pont y al músico afamado señor Noguera que con su inteligencia y constancia ha contribuido poderosamente a que se forme aquel coro. Dijo que no le asustaba el que cobrasen nuevo vigor las diferentes regiones de España, comparando a la nacionalidad con un hombre bien constituido que piensa y siente mejor que el débil. Y, por último, expresó el deseo de que algún día vaya la *Capella* a la corte, donde se la recibirá con los brazos abiertos, como a los orfeones del esclarecido maestro Clavé.

Después de un breve descanso, cantó *La Capella* los siguientes coros de su selecto repertorio: *L' emigrand* (Vives) *Cant d'els aucells* (popular) *Els Segadors* (id) —que tuvieron que repetirse— *Montañas de Canigó* (popular) *La Sesta* (Alomar-Noguera) y *Fill d'ánima* (Alcover-Noguera).

Tanto los coros como los demás trabajos fueron aplaudidísimos.

El director don Antonio Pont, alma de aquella institución y don Antonio Noguera, *espigolador* de nuestros cantos populares, crítico y compositor único en Mallorca a quien saben hacer justicia los espíritus delicados y cultos, fueron felicitados con tanto entusiasmo como justicia.

Y terminado el festival regresamos a Palma después de habernos despedido en la estación los numerosos amigos manacorenses a quienes debemos tantas inolvidables atenciones.

No podemos cerrar esta defectuosa reseña sin hacer constar la complacencia con que todos los que habían asistido a la fiesta felicitaron a los autores, directores y demás que con su celo y recursos han contribuido a la construcción del nuevo local destinado a *La Capella*. Las condiciones acústicas del salón como el adorno son excelentes. Decoran la sala de audiciones algunos pergaminos artísticos, entre ellos los retratos de Pa-lestrina y Roland de Lassus. El alumbrado no deja nada que desear.

LA ALMUDAINA felicita a todos y cada uno de los que han contribuido a tan laudables trabajos, y sería una injusticia omitir los nombres de don Francisco Riera y Mayol y don Juan Bosch por el celo y persistente labor con que han coadyuvado a las obras del nuevo local destinado a *La Capella*.

Felicitemos finalmente a los coristas, a los mantenedores todos de *La Capella de Manacor* deseando que la gloria que pueda alcanzarse sea proporcionada a los inmensos trabajos que representa el levantar piedra por piedra a fuerza de valor y de constancia, el gran edificio social de nuestra patria.

## Despedida cruel

Como muestra de lo primoroso del diálogo de la obra de Jacinto Benavente, recién estrenada en la primera representación del *Teatro Libre*, copiamos el siguiente trozo:

Casilda. — ¡Dos horas nada más!

Pepe. — ¡Dos horas!

Casilda. — Parece un mal sueño. Dentro de dos horas separados. ¿Quién sabe si para siempre! No; para siempre no, Pepe de mi vida; dime que no, júrame que no!

Pepe. — Para siempre; qué cosas dice. Sería preciso que nos muriéramos los dos. Con uno bastaba; pero ¿quién piensa en eso?

Casilda. — Hay que pensar en todo. Hace un año, cuando nos conocimos; hace un mes, cuando todavía éramos tan felices, tampoco pensábamos en que habíamos de separarnos tan pronto.

Pepe. — Pues mira, debíamos pensarlo. Verdad es que entonces no hubiéramos sido tan felices. Los pocos billetes de mil pesetas que yo había salvado de los usureros, no podían dar cuerda por más tiempo a nuestra felicidad. Eso sí, hemos vivido dichosos, sin pensar en nada que no fuera nuestro cariño.

Casilda. — Hemos sido unos locos. Gastábamos sin tino... Yo he sido muy caprichosa, lo confieso; pero tú debiste hacerme comprender...

Pepe. — Yo, sí. Con la autoridad que dan cuarenta mil duros derrochados en tres años.

Casilda. — No dan autoridad, pero dan experiencia.

Pepe. — ¡La experiencia! Demasiado pronto llega, y menos triste, porque llega para los dos... Pero antes... si yo hubiera desencantado con mi experiencia tu loca imprevisión... No te pesa; hemos sido felices.

Casilda. — ¡Hemos sido!

Pepe. — Hay recuerdos de un sólo día dichoso que vale por toda una vida. El recuerdo es mucho más dulce que la esperanza; sobre todo, más positivo. La esperanza es siempre una interrogación. ¿Qué será? ¿Será? Y el recuerdo no. Fué, ha sido, es nuestro, vive en nosotros, es siempre el mismo... ¿Por qué me miras tan seria?

Casilda. — ¿Sabes que no me gusta ese entusiasmo por los recuerdos? Si yo supiera que sólo iba a ser un recuerdo para ti en esta ausencia...

Pepe. — Mi esperanza, mi única esperanza... ¿Dudas de mi cariño?

Casilda. — No sé... pero me parece que no sientes como yo nuestra separación... no reflexionas mucho... tratas de consolarme... te molesta que yo me afiija demasiado... Si me quisieras como yo a ti, te alegrarías de verme muerta de pena.

Pepe. — ¡Qué atrocidad! Porque te quiero no quiero verte triste. Yo no entiendo el cariño de ese modo. Por no verte sufrir, mira tú; sería capaz de preferir que no me quisieras, que no te importase separarte de mí.

Casilda. — Eso no es querer.

Pepe. — Eso es querer como se debe, querer razonablemente.

Casilda. — No; no es querer. Hay dos maneras de lo querer; una no querer, y otra querer así como tú dices, razonablemente.

Pepe. — ¿Ahora vas a dudar de mi cariño?

Casilda. — Sí, sí; dudo... porque no sientes como yo. No has llorado como yo al ver salir uno a uno los muebles de nuestra casa, al ver estas paredes frías.

Pepe. — Ya te dije que debíamos habernos ido a una fonda y pasar allí estas últimas horas.

**Casilda.**—Lo ves, lo ves; no sientes como yo; yo no quería salir de aquí hasta el último instante... Y volveré mañana... Y volveré todos los días...  
**Pepe.**—Hasta que se alquile el cuarto.

**Casilda.**—Y siempre que esté desalquilado subiré a verlo.

**Pepe.**—Tu cariño esta aquí, dentro de mi alma, y nada queda entre las paredes de este cuarto alquilado y nada se fué con los muebles, alquilados también. ¿Querías que, como a ti, al llevarse cada silla me costara un mar de lágrimas, y un saponio el sofá?

**Casilda.**—No te burles, respeta mis sentimientos.

**Pepe.**—¿Pero tú crees que yo no siento? ¡Ah! Si pudiera penetrar en mi corazón; pero debo parecer más fuerte que tú. Qué hacer, si nuestra separación es inevitable, habría otro remedio.

**Casilda.**—Quién sabe si hubiera sido mejor lo que pensamos en el primer momento; ¡merir juntos!

**Pepe.**—Si, es verdad; nos habiésemos evitado estos días horribles.

**Casilda.**—Ocho meses llevo sin pegar los ojos.

**Pepe.**—Dimelo a mí...

**Casilda.**—Pensando siempre en lo mismo...

**Pepe.**—Y yo procurando distraerte, y mas triste que tú.

**Casilda.**—Si, pobrecito mío, me quieres mucho, mucho, no me olvidarás un sólo instante, me escribirás todos los días unas cartas muy largas, y cuando puedas hacer una escapada...

**Pepe.**—¡Oh! en cuanto pueda...

**Casilda.**—¿Muy pronto, verdad?

**Pepe.**—¡Mujer, ya sabes que mi tío es muy severo, que tiene muy mala opinión de mí y que si me lleva a su lado de secretario particular, es porque me cree capaz de regenerarme... En cuanto se anda mal de dinero, ya se sabe, a regenerarse... Ahora todos nos regeneraremos.

### La sugestión hipnótica en las enfermedades nerviosas

De un escrito de Enrique de Parvite copiamos de un periódico parisiense las líneas siguientes que demuestran lo recomendable que es el hipnotismo en las enfermedades nerviosas.

No hay que despreciar el hipnotismo y la sugestión. En la Sociedad de hipnología acaban de comunicarse algunos recientes casos de curación debidos al hipnotismo.

Se trata de una enfermedad muy molesta y desagradable: de la hiperidrosis de las manos. Es bastante rara, por suerte, esta afección localizada solamente en la región palmaria; pero resiste a todos los tratamientos. El doctor M. Charpentier ha conseguido que, por simple sugestión, cediese en un joven de veintidos años, que estaba sufriendo, desde hace siete, esta perturbación orgánica.

Los señores Berillon y Forez han conseguido idéntico resultado en un alumno del Conservatorio que debía trabajar en una comedia. Sufriendo de hiperidrosis palmaria y obligado en la representación a coger por la cintura a una joven que había de dialogar con él, manchaba el vestido de la alumna, y sabido es que los días de concurso, generalmente, son nuevos vestidos. El hipnotismo evitó aquel exagerado sudar, que constituye principalmente un fenómeno emotivo, como sucede con el miedo. ¡Efecto nervioso! Por otra parte, existe una hiperidrosis emotiva bien conocida de los dermatólogos. En la consulta del hospital Saint-Louis, los enfermos pasan desnudos ante el personal médico, y se les ve chorrear literalmente el sudor de los sobacos. En virtud de igual mecanismo que provoca la hipersecreción sudoral por la emoción, la sugestión la agota.

Una y otro factor obran como motores de la vaso-motricidad. Como observa el doctor M. Forez, de aquí puede deducirse un nuevo argumento en favor de la doctrina fisiológica que hace provenir el sudor, no de las glándulas sudoríparas, sino de los haces papilares. La secreción sudoral viene a ser, de este modo, función propia de la vaso constricción y de la vasodilatación. Todo lo que modifica a aquella, modifica a la vez la cantidad de sudor secretada.

M. Viavianos, de Atenas, curó también por medio de la hipnosugestión, de una corea de Sidenham, de un «tic» convulsivo de los ojos, de la nariz y de la boca, de un balbuceo nervioso ó la hofobia en diversos niños. Estos son fácilmente hipnotizables. Se les quita con bastante rapidez las perturbaciones nerviosas y, asimismo, se les puede hacer dóciles y trabajadores. Con igual éxito ha tratado M. Béri-

llan a una joven de diez y seis años que sufría de diversas perturbaciones nerviosas, de dolores abdominales, de pseudo-aperdencia, de impotencia de los miembros, de parálisis parciales, de mutismo, de ceguera, de fotofobia, etc. El hipnotismo ha hecho desaparecer todos estos síntomas y la enferma se encuentra ahora muy bien.

Finalmente, el doctor J. Voisin curó a una señora sujeta a fugas inconscientes y desagradables. Por la mañana abandonaba su domicilio y alejaba a mas de 5 y 6 kilómetros para volver en seguida a su casa. Lo era absolutamente imposible acordarse de nada de lo que le había pasado como no estuviese sumida en el sueño hipnótico. Durante la hipnosis, M. Voisin procuró a la enferma la sugestión de que cuantas veces se sintiera impelida a huir de su casa, se vería obligada a volver inmediatamente a ella; de que dormiría algun tiempo, y luego, pasado el sueño, se despertaría por sí sola, tranquila y en perfecta salud. Y así fué, tal como lo había ordenado el médico. La enferma salía, pero volviendo en seguida a casa, dormíase y se levantaba con toda tranquilidad. Diez años hace que la enferma no ha hecho salidas semejantes ni se le han producido aquellas perturbaciones ambulatorias.

Cuando vienen desórdenes nerviosos, tales que la medicación ordinaria es impotente contra ellos, es cosa naturalmente indicada recurrir a la sugestión hipnótica.

### Contra los sabañones

He aquí el invierno: los niños y los linfáticos van a tener pronto las manos y los pies cubiertos de sabañones dolorosos y difíciles de curar. A los adolescentes pueden añadirse un buen número de adultos que sufren, por mas que hagan, esta pequeña enfermedad.

Los medios de combatir los sabañones son numerosos; hé aquí algunos nuevos: Hablemos primero del tratamiento preconizado por Binz, de Bonici; es necesario, según este, emplear un agente que obre profundamente sobre el tegumento y los tejidos subyacentes a través de la epidermis.

La mayoría de los medicamentos aconsejados, como el óxido de zinc, las sales de plomo, el alumbre y los astringentes diversos ejercen poca ó ninguna acción porque no atraviesan la piel. Es preciso usar sustancias mas ó menos volátiles y el agente que aconseja Binz es el cloro en estado naciente, es decir, desprendido de un raode continuo del cloruro de cal.

Se prepara una pomada con una parte de esta sal y nueve partes de vaselina parafinada; se fricciona la parte enferma todas las noches con esta pomada y se cubre con un ligero apósito de gasa para impedir la desaparición demasiado rápida del cloro. Bajo la influencia del calor del cuerpo y del vendaje, el cloruro se descompone, el cloro penetra en la epidermis, disminuye los fenómenos de congestión y de inflamación y en su consecuencia produce la curación de los sabañones.

Inútil es decir que la pomada debe ser preparada de fecha reciente y renovada con frecuencia; en una palabra es necesario que la sal no esté descompuesta antes de emplearla. Finalmente y como última recomendación la pomada no debe prepararse con manteca.

Otro medio que aconseja el Dr. Jones no está precisamente al alcance de todo el mundo, pues se necesita el concurso de un electricista. Pero prescindiendo de este detalle es remedio soberano; se trata del baño farádico, análogo al que recomienda el Doctor Guillouz y que aconseja Edison contra la gota, si bien que sin el concurso de la litina.

Colócanse en una vasija de porcelana ó de greda dos anchos electrodos sumergidos en agua caliente; se introducen las manos ó los pies enfermos en dicha vasija y se hace pasar durante diez minutos una corriente eléctrica tan intensa como le sea posible soportar al individuo.

En pocos días desaparecen la comezon y la hinchazon, cesan los dolores y desaparecen los sabañones.

### Venta de mulas

Se subastarán varias el día 20 del corriente a las diez de la mañana, por medio de pujas a la llana, en el hostal nou denominado *La Peña*, sito en la esplanada de las afueras de la puerta de San Antonio, frente a las Earamadas.

## NOTICIAS

### Del extranjero:

Paris 13.—Hace un frío intenso. La temperatura es de 10 grados bajo cero.

En los barrios pobres las gentes encienden grandes hogueras.

Las calles de Paris no se han barrido desde el sábado a causa de la helada, que es constante.

El agua del cielo se congela apenas cae.

Las esculturas que adornan las fuentes están cubiertas por una capa de hielo.

En los lagos de los bosques de Boulogne y de Vincennes se patina.

La presión alta se mantiene en Escandinavia, mientras la depresión se extiende por Francia, habiendo bajado el barómetro en Pas de Calais y el golfo de Gascuña.

En el centro y Sur del continente, así como en Inglaterra, han caído fuertes nevadas.

En Francia ha nevado en Dunkerque y Bretaña.

La temperatura es generalmente muy baja.

Noticias de Abisinia manifiestan que el emperador Menelik continúa su marcha en dirección al Nilo Blanco, donde se espera que llegará hacia mediados de Enero.

Acuerda de esto, avisan de Roma que se han recibido despachos del capitán Ciccodibola, enviado italiano en la corte de Menelik. Dichos despachos se hallan fechados en el campamento del Negus, a la mitad del camino entre Adis Abeba y Bemmieda.

El capitán Ciccodibola dice que los representantes francés y ruso en la corte de Menelik trabajan activamente contra los intereses británicos en el noreste de Africa, tratando de convencer al emperador de Abisinia de que esta es la gran ocasión para reclamar y hacer efectivos sus derechos sobre el Sudán, derechos que Inglaterra ha desconocido. Ahora que el Imperio británico recibe golpe sobre golpe en el Africa del Sur, donde tiene que enviar todas las fuerzas de que puede disponer, es un momento muy oportuno que Menelik debe aprovechar.

Los ingleses creen que, a pesar de estas malévolas insinuaciones, el emperador de Abisinia no romperá su buena amistad con la reina Victoria.

### De las islas:

#### Menorca

El sábado último salió de este puerto con destino a Gibraltar la corbeta de guerra de los Estados Unidos del Norte-America *Essex* que desde el jueves se hallaba reguardado a causa del fuerte temporal.

El domingo por la mañana salió para Barcelona y Marsella el vapor griego *Calcedon* que desde el viernes se hallaba reguardado a causa del temporal y tener que aprovisionarse de carbón.

Con objeto de sufrir algunas reparaciones fondeó en este puerto el sábado el vapor de la Compañía La Menorquina *Comercio*, que se dedicaba actualmente en la exportación de vino desde Valencia, Gandía, Cetta y Marsella.

### De la capital:

Anteayer falleció en esta ciudad don Bartolomé Singala y Noguera. Desearnos sinceramente que Dios haya acogido en su seno al alma del fuado, y comprendemos y respetamos muy de veras la desolación que embarga a su familia.

Mañana se reunirá la Diputación Provincial, con objeto de celebrar la quinta sesión ordinaria del presente periodo semestral.

El señor Alcalde impuso ayer una multa de diez pesetas a un sujeto por haberse negado a obedecer las órdenes de la guardia municipal.

Igualmente castigó con multas de cinco pesetas a dos individuos, por infracción a las ordenanzas municipales.

Al anochecer de ayer el remolcador *Constante*, salió a dar un remolque a una corbeta española de gran parte que desde la mitad de la bahía estaba pidiendo el práctico.

Dicho buque quedó fondeado frente a Porto-Pi.

Durante el día de ayer volvieron a caer sobre esta ciudad abundantes lluvias que obligaron a multitud de familias a permanecer en sus casas no viéndote transitar por las calles mas que a aquellas personas que por

# Turrone Dulces y Bombones

Se expende un variado y completo surtido en la fábrica de

## VICENTE ROSELLÓ

OLMOS 139

Productos premiados con medallas de oro y plata en las exposiciones de Paris y Barcelona.

TURRONES de Alicante, Avellana, Jijona, Yema, Mazapán, Fresa, Rosa, Coco, Guirlache, Pistache, Manteca, Café, Chocolate, etc.

FRUTAS glaseadas, cristalizadas, en almibar y al natural.

BOMBONES de fruta surtidos.

BARQUILLOS de 1 a 2'50 pts. el ciento.

REPOSTERIA esta sección es abundantísima y de calidad extra como la conocen sus muchos favorecedores.

CAJITAS PROPIAS PARA REGALO (muy en boga) hay que ver la gran variedad en tamaños y en el surtido tan á gusto y aceptado.

sus obligaciones se veian obligadas á hacerlo.

Dichas lluvias fueron generales en la isla, ó al menos así lo demuestra, la nueva avenida experimentada por los torrentes que desembocan en el interior de nuestra bahía.

Por la guardia municipal fué ayer detenido un muchacho de unos doce años de edad presunto autor del hurto de un reloj de plata y cierta cantidad de dinero a un vecino de esta ciudad.

Servicios prestados por la guardia civil:

Habiendo llegado á noticia de la del puesto de Mercadal que había sido encontrado en la costa del N. de Ferrnells y punto denominado *Font D'es S' calons*, el cadaver de un hombre se trasladó al lugar de la ocurrencia acompañado del Juez municipal, quien empezó las diligencias del caso para el esclarecimiento del hecho.

Dicho cadaver se hallaba en verdadero estado de descomposición siendo imposible el identificarle.

Por la posición en que se hallaba el cadaver y el punto en que fué encontrado se supone que se trata de un naufragio, que según dictamen facultativo hace varios meses que se encontraba en el mar.

La del puesto de Lluchmayor da cuenta de haber puesto á disposición del Juez de la misma á dos mujeres presuntas autoras de haber inferido varias heridas de consideración á una concubina.

Por la del puesto de Selva han sido denunciados al alcalde de la misma varios sujetos, por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

Participa la de Felanig haber detenido un sujeto por haber apesreado á otro produciéndole una herida en la mano derecha.

Con fecha de ayer se remitieron al Ministerio de la Gobernación los recursos de alzada interpuestos por los vecinos de la villa de Santa Eugenia, don Antonio Bibiloni Oliver, don Antonio Coll Palou y Bernardo Santandreu Rigo, en contra la providencia de este Gobierno de fecha del 1.º del actual por la que se les impuso la multa de 100, 125 y 100 pesetas respectivamente.

Por el Tribunal de oposiciones á las Escuelas elementales de niñas y sus auxiliares dotadas con el sueldo inferior á 2000 pesetas se avisa á las señoras opositoras á las mismas anunciadas en las *Gacetas* de Madrid del día 4 de Marzo último para que se sirvan concurrir á la Sala Doctoral de la Universidad literaria de Barcelona á las diez de la mañana del día siguiente á las quince centadas desde la fecha en que tenga lugar la inserción de este anuncio en la *Gaceta*, para dar principio á los actos de oposición.

Por la administración de Correos de esta provincia se ha dictado una circular relativa á la circulación de pliegos con valores declarados en la colonia inglesa de los Establecimientos del Estrecho (Singapore, Malaca, Penang y Wellesley), fijando en 1250 francos ó sean 500 dollars de su moneda el maximum de la declaración admitida en cada carta.

Los que nazcan en España con aquel destino devengarán por derecho de seguro 200 céntimos por cada 100 pesetas ó fracción de ellas declaradas, además del franco ordinario á razón de 25 céntimos por cada 15 gra-

mas y del derecho fijo de certificación de 25 céntimos.

Se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Ferrerías dotada con el haber anual de 850 pesetas.

Los aspirantes á ella deberán presentar sus solicitudes en la Secretaría del Ayuntamiento en el plazo de 30 días á contar desde la inserción del correspondiente anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia.

Por la Comisaría de guerra de la plaza de Mahón se ha señalado el día 8 de Enero próximo para la adquisición de los artículos con destino á las Factorías de Subsistencias y Utensilias de aquella plaza.

Entre los pleitos incoados ante el Tribunal de lo Contencioso-Administrativo figura uno de don Hipólito Valdés Ortiz, contra el Real decreto del Ministerio de Gracia y Justicia de 9 de Septiembre último sobre el nombramiento de Magistrado de Palma de don Diego Magal.

Las obras que el Ayuntamiento de esta ciudad verificó por administración durante la semana anterior el día 11 del actual ascienden á 294'81 pesetas.

El señor Gobernador Civil de esta provincia impuso ayer una multa de 200 pesetas á un vecino de Santa Margarita, por haber desobedecido las órdenes de la referida autoridad.

Don Joaquín Juliá torrere encargado de la farola del Muelle de esta Ciudad, ha sido trasladado al faro de Capdepera y nos suplica que en su nombre le despedamos de sus amigos por haberle sido imposible hacerlo particularmente.

Anoche tuvo que ser acompañado á su domicilio un anciano que al pasar por la calle de San Miguel resbaló quedando tendido al suelo.

El infeliz vejete no sufrió por fortuna más daño que el susto consiguiente, si bien sus ropas quedaron hechas una lástima.

El comandante de la guardia municipal impuso ayer dos multas de 2'50 pesetas á dos mujeres de la calle de Camaró, por haber promovido un fuerte escándalo en la vía pública.

La empresa del Teatro Principal nos ha remitido el siguiente cartel para la presente semana, que á decir verdad es variado y escogido.

Martes *La Traviata*; miércoles *Oavalleria Rusticana ó I Pagliacci*; jueves, *Der Freischutz*; viernes, *Der Freischutz*; y sábado *La Africana*.

También nos dice que está gestionando la contrata de varios artistas para sustituir á algunas partes defectuosas.

Llamamos la atención de la guardia municipal acerca de cierto individuo de unos 18 á 20 años de edad, que va vagando por nuestras calles impidiendo la caridad pública en horas no adecuadas para ella, y en formas á veces no muy correctas.

Anoche á cosa de las nueve y media dicho individuo cortó el paso á un caballero que en unión de su señora transitaba por la plaza de San Francisco, pidiéndole una peseta para cenar y dormir. Como dicho caballero se negase á darle la limosna exijida, el individuo en cuestión empezó á dirigirla toda clase de insultos y amena-

zas, hasta el punto de que aquel se vió obligado á dejar á su mujer con la intención de dar al mendigo el castigo que se merecía cosa que no pudo conseguir por tomar aquel precipitada fuga.

**Una carta**

**DEL SEÑOR RUSIÑOL**

Antes de salir para Barcelona el Excmo. señor don Alberto Rusiñol, dirigió á nuestro amigo don Mateo Bosch, Presidente de la Cámara de Comercio, la siguiente sustanciosa carta:

16 de Diciembre de 1899.

Señor don Mateo Bosch, Presidente de la Cámara de Comercio.

Muy señor mío y distinguido amigo: no sé como agradecer la superior distinción con que me ha favorecido esa Cámara de Comercio, al nombrarme socio correspondiente honorario de la misma y no me hubiese atrevido á aceptar tan honroso título, á no tener el convencimiento de que el objeto no era otro que dar una prueba de consideración al Fomento del Trabajo Nacional, que presido. En nombre propio y más especialmente en nombre de esta Corporación, agradezco á esa Cámara de Comercio tan valiosa muestra de estima y me complazco en reiterarle nuevamente que estamos dispuestos á cooperar con todas nuestras fuerzas á la obra meritoria de esa Cámara que tanto se preocupa por el desarrollo de la vida económica, que lucha principalmente con las dificultades que ofrece nuestra viciosa organización interna. En cuantas ocasiones juzgue esta Cámara conveniente el concurso del Fomento, reclámelo en la seguridad de que nos apresuraremos á prestarle, de igual suerte que per nuestra parte acudirémos á la Cámara de Palma cuando se trate de asuntos de interés general.

El banquete con que ayer obsequió la Cámara de su digna Presidencia al Presidente y al Secretario del Fomento fué un acto que no se borrará nunca de mi memoria. Pocas veces he oído conceptos tan patrióticos é ideas tan sanas como las que ayer se emitieron, acreciendo en mí la esperanza de que todavía es posible formar esa España nueva, libre de atraso, digna de figurar al lado de las naciones que no por ser pequeñas, dejan de ser respetadas por su cultura y por los grandes efectos de su trabajo. Para ello basta que sacudamos la indiferencia y la apatía los elementos industriales y mercantiles que tan alejados hemos vivido hasta ahora de la vida pública, haciéndonos acreedores á una gran responsabilidad.

En nombre del señor Rahola y mío, que seremos eternos deudores de Palma, ruegue que salude cariñosamente á todos y á cada uno de los individuos de la Cámara de Comercio, á cuyas órdenes quedamos.

V., dignísimo Presidente, cuénteme, lo mismo que al señor Rahola, en el número de sus amigos, mandenos cuanto guste para que podamos corresponder en algo á sus muchas atenciones y agasajos. Su affmo. S. S. Q. B. S. M.

ALBERTO RUSIÑOL

**Noticias del ejército**

**Pensiones.**—Se ha concedido á Pedro Cerdá Ribas y Catalina Jaume García padres del soldado Pedro natural del pueblo de Montuiri, la pensión anual de 182'50 pesetas.

Igualmente se ha concedido á Miguel Esteve Mener y Juana Ana Llompart Soler, padres del soldado Vicente, natural de Inca. Dichas pensiones se les serán abonadas por la Delegación de Hacienda de esta provincia.

**Retiros.**—Se ha concedido retiro para Montuiri y Palma respectivamente á los carabineros Miguel Gomila Mulet y Pascual Ferrer Notari, abanándoles el haber mensual provisional de 22'50 pesetas.

**Destinos.**—Ha sido nombrado profesor suplente de la Academia preparatoria para sargentos de región, al primer teniente del regimiento de infantería de Baleares número 1 don Leonardo Oliver Moragues en reemplazo del capitán don Bernardino Mulet Carrió.

Igual empleo se ha concedido al capitán de artillería, en situación de excedente en este distrito don Francisco Leon Garabito Fous.

**Recompensas.**—Se ha concedido la cruz de primera clase de María Cristina en vez de la de igual clase del Mérito Militar con distintivo rojo al primer teniente de artillería don Antonio Ferrer Rivera.

Para comprar á precios baratísimos es forzoso dirigirse á El Indio, Jaime II, 59 y 61.

**Bibliografía**

Blanco y Negro ofrece al público esta semana uno de sus magníficos Extraordinarios.

Sus originales son los que siguen: *Cleó de Méro de*, portada en colores; *Cichés madrileños*, por José de Roure; *Guerra del Transvaal*: La derrota de Stormberg; *Revista superficial*—de *El Director general*, por Gabaldón y Xaudaró; *Aires valencianos* (plana de música); *En la huerta*, cromo de Muñoz Lucena; *Claveles*, soneto de Rueda, dibujo de Méndez Bruga; *Alma grande*, por Eusebio Blasco; *Cantar andaluz*, por García y Ramos; *Impresiones callejeras*, por Ramos Carrión y Huertas; *Sevilla desde Triana*, cromo en plana doble por García y Rodríguez; *En el Borsidino*, por Reyes y Estevan; *La pesca en el Manzanares*, historieta fotográfica de Asenjo; *La ilusión nacional*, por Royo y Xaudaró; *La caricatura y la guerra*; *La sala de armas*, por Gabaldón y Rojas; *Campeña gallega*, cromo de Alvarez Sala; *Gente de pluma*, por Cilla; *Nota cómica*, por Xaudaró; *Mesa revuelta*; *Sección recreativa*; dibujo de Chiorino en la cubierta.

**Cultos para hoy**

**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Continúan en San Juan siendo la exposición á las siete de la mañana, enseguida misas rezadas. Por la noche concluirá el triduo con sermón por el P. Reus, de la congregación de San Felipe Neri luego la reserva.

**Otras funciones**  
En San Francisco de Asís á las siete y media de la mañana continuarán los tres días dedicados á San Antonio de Padua, con meditación y misa.

**Visita á la Corte de María**  
A Nuestra Señora de Lluç en San Nicolás.

**Cultos para mañana**

**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Concluirán en San Juan. A las siete de la mañana se expondrá el Santísimo de manifiesto; á las cinco y media de la tarde, rezo del rosario, meditación y trisagio cantado, el tedeum seguido de la bendición y la reserva del Santísimo.

**Visita á la Corte de María**  
A la Virgen de Belen en el Hospital.

**Sociedades y Corporaciones**

**Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares**

Asociación de Beneficencia

Habiéndose presentado los mutuatrios C. M., M. M., R. P., M. D., S. S., J. M. C., J. V., J. V., A. Q., G. C., J. V., á cuyo favor se expidieron las papeletas de empeño números 83 066, 6 292, 98 021, 1 003, 5 490, 3 774, 3 674, 89 805, 81 289, 91 550 y 82 325, en solicitud de que se les entreguen los objetos pignorados sin presentación de las citadas papeletas que manifiestan haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro el plazo de ocho días á contar desde esta fecha.

Trascurrido el plazo citado quedarán nulas y sin valor algúno dichas papeletas entregándose los objetos á los solicitantes.

Palma 15 de Diciembre de 1899.—El Vocal de Turno, Antonio Bosch, Pbro.

**Ultimas cotizaciones**

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	81 00
Cambio Mallorca.	3 50
La Islaña Marítima.	59 10
Ferro-Carriles de Mallorca.	45 00
Alumbrado por Gas.	56 50
Salinas de Ibiza.	205 00
Fomento Agrícola.	82 00
Bonos Municipales.	94 75
VALORES PÚBLICOS	
Barcelona 18 de Diciembre.	
Interior.	69 35
Exterior.	60 00
Amortizable.	00 00
Cubas.	77 25
Cubas 1890.	00 00
Aduanas.	98 00
Filipinas.	81 25
Coloniales.	00 00
Nortes.	51 50
Francias.	47 20
Paris.	00 00
Francos.	00 00

**HOSPITAL PROVINCIAL**

Movimiento de enfermos día 17 de Diciembre de 1899.

Existencia de ayer	Entradas	Salidas	Fallecidos	QUEDAN
325	1	12	2	312

**Boletín meteorológico**

**Día 18 á las 9 de la mañana**  
Barómetro . . . . . 755 2 mm.  
Termómetro seco . . . . . 12 6 g. ct.  
Máxima al sol . . . . . 21 0  
Máxima á la sombra . . . . . 14 2  
Mínima á cubierto . . . . . 7 6  
Mínima á descubierto . . . . . 6 0  
Dirección del viento . . . . . N.  
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas . . . . . 30 6 kg.  
Kilómetros recorridos en 24 horas . . . . . 278  
Lluvia en 24 horas . . . . . 13 78 mm.  
Evaporación en 24 horas . . . . . 0 4  
Humedad á las 9 . . . . . 89  
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . . 0 0  
Descenso del id. en id. . . . . 0 7

**ESTADÍSTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados  
**Nacimientos:** Día 16.—Varones 4.—Hembras 4.

**Matrimonios:** Día 16.—Ninguno.  
**Defunciones:** Día 16.—Juana Pol Miralles, casado, 43 años, calle de Jaime II, enteritis neumonia.—Francisco Mayol Noguera, 19 años, calle del Puig, tuberculosis pulmonar.

Día 17.—Juan Janer Mir, casado, 46 años, hospital, tuberculosis.—Juan Puigserver Oliver, casado, 52 años, calle de los Olmos, angina de pecho.—Magdalena Homar Roger, 2 meses, calle del Sindicato, no consta la enfermedad.—Coloma Quintana Vich, 2 años, calle de San Magín, sarampión.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.**

**Estado de la atmósfera.**—Algo cargada hay nimbos.  
**Id. del horizonte.**—Cargado.  
**Dirección del viento.**—Calma.  
**Estado del mar.**—Picada del S.  
**Buques á la vista.**—Una corbeta española que se dirige al puerto.  
**Indicaciones del Vigía de Porto-pi.**—Buque cuadro de vela mercante español.

**Incendios.**—Con ventolina al N. cielo cubierto, horizonte cargado, marejada picada del S. y elevada mitad de las aguas acació el orto. Entre ventolinas y calma se pasó la mañana. Hubo chubascos durante la tarde y al ocaso como queda dicho.

**Noticias.**—Entró el vapor *Lulio* procedente de Barcelona. Salíó para Ibiza y el *Cabrera*, para Cabrera.

**Buques fondeados:** Día 18.—Vapor español *Lulio*, 405 ton., de Barcelona.  
**Buques despachados:** Día 18.—Vapor español *Lulio*, 405 ton., para Ibiza.—Vapor español *Cabrera*, 38 ton., para Cabrera.—Vapor español *Islaño*, 314 ton., para Soller, Certe y Marsella.

**Matsdars:** Día 18.—*Resas sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 1.—Vacas, 4.—Terros, 0.—Nevilles, 0.—Terrenas, 2.—Carreros, 0.—Ovejas, 5.—Berreges, 1.—Cerdos, 89.—Cabras, 1.—Cegajos, 0.—Cabriles, 1.—Cerdos, 11.—Cerdas, 14.—Lechenas, 1.—Total, 130.

**Museo industrial en venta**

Liquidación por cesar en el negocio de las existencias de la

**CASA FERRÁ**  
La casa Ferrá liquida sus tan celebrados muebles «Vernis Martin»  
La casa Ferrá liquida sus tan renombrados muebles Luis XV.  
La casa Ferrá liquida sus tan originales modelos de muebles fantasía.  
La casa Ferrá liquida sus tan artísticas é incomparables tapicerías.  
La casa Ferrá liquida sus tan ricas y variadas alfombras.  
La casa Ferrá hace descuentos de 33, 25 y 20 por 100 según y sobre todos sus artículos.  
**Casa Ferrá—Miñonas II**

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)  
**Declaraciones de París**

Madrid 18 las 10 m.  
**Zaragoza.**—El Sr. Paraiso ha desautorizado las manifestaciones hechas por la Cámara de Cadiz; añade que ha llegado el momento de verificar una selección y definir cada uno su actitud para que conozcamos y con nosotros el país la opinión y conducta de todos.

**Más tropas para Inglaterra**  
Madrid 18 á las 10 m.

**Londres.**—Se confirma la noticia de que en el consejo del sábado se acordó llamar á todas las reservas y enviar seguidamente al Transvaal la séptima división de reclutas voluntarios.

Se acordó también autorizar al general Buller para que organice cuerpos especiales.

**Conducta humanitaria y caritativa de los boers.**

Madrid 18 á las 10'20 m.  
El general Methuen escribió á Mr. Cronge, agradeciendo la conducta caritativa de los boers con los heridos ingleses.

Las ambulancias estuvieron dos días enterrando ingleses, siendo ayudados en esta faena por los boers.

**Buller relevado**  
Madrid 18 á las 10'30 m.

**Londres.**—Ha sido relevado en el mando del ejército de operaciones del Africa del Sur, el general Buller.

Ha sido nombrado para reemplazarle el Feld-mariscal Roberts.

También ha sido relevado el jefe de estado mayor, nombrando para sustituirle á Mr. Kitchener.

**Contra Chamberlain**  
Madrid 18 á las 11 m.

**Dublin.**—La policía y las tropas impidieron un meeting contra Chamberlain, dándose entonces gritos de ¡te colgaremos! y dirigiendo imprecaciones á la Reina y al ejército.  
Se enarboló la bandera del Transvaal.

**Bombardeo contra los boers**  
Madrid 18 á las 11 m.

Han sido recobradas las posiciones de Ohieveley por la artillería naval que tiroteó incesantemente á los boers, causándoles muchas bajas y destruyéndoles las viviendas y obligándoles el campamento de Frere entre Chéveley y Colenso.

**Noticias de Manila**  
Madrid 18 á la 1'45 t.

Un telegrama oficial de Manila dice que ha llegado el vapor *Urano* de Vigan, y en él, el general Peña con 33 oficiales, 237 soldados, 62 religiosos, 32 particulares.

Han sido puestos á la disposición de los libertados hoy en Manila 8000 trajes, 30.000 mantas, y 22.000 chalecos.

**Proposición**  
Madrid 18 á las 4'40 t.

El diputado Sr. Seguí ha presentado en el Congreso una proposición pidiendo que se organice una junta para regular los ascensos en el ejército.

Dicha junta llamaríase «Tribunal de calificación» y estaría presidida por un capitán general ó por un teniente general, siendo vocales tenientes generales ó de división.

**Senador muerto**  
Madrid 18 á las 2'45 t.

**San Sebastián.**—Al pasar por esta ciudad el tren sudexpress

que se dirigía á París, se encontró muerto el senador Marques de Vistabella.

El cadáver fué depositado en la estación.

**Robo**

Madrid 18 á las 3'45 t.  
En Villareal (Castellón) entraron ladrones en casa de Lopez Rubert llevándose una mesa que descerrajaron en el campo, la cual contenía oro, plata, billetes de banco y otros efectos.

Mencheta

**NOTICIAS**

**de la madrugada**  
**TELEGRAMAS**  
A consecuencia de hallarse interceptada la línea telegráfica que nos une con el continente, hemos dejado de recibir los telegramas de nuestro servicio particular de la madrugada.

Franelas de algodón á 3'50 reales una en El Indio, Jaime II 59 y 61, y mantas algodón á 5 reales una.

**TEATRO PRINCIPAL**

Función para hoy martes  
La ópera,  
*La Traviata*

A las ocho

Precios los de costumbre.

**Interesante**

Las diarreas en niños y adultos; se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

De venta en la Farmacia de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 2.

**HERPES** y demás humores de la sangre asi internos como externos el extracto antiherpético de dulcamara compuesto del doctor Casasa es el único que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Véase el prospecto.—En Barcelona: Gran Farmacia del Dr. Casasa, plaza de la Constitución.  
De venta en Palma, Farmacia de don Ignacio Forteza Aguiló, Bolsería, números 1 y 3.  
Para pedidos: D. J. M. Pascual, Lauria 18.—Valencia.

**Turrones**

Ya esta aquí el antiguo y acreditado turronero FRANCISCO GARCIA, que tiene su parada en el sitio de costumbre calle de Jaime II, número 3, frente á la casa Singer, Palma, donde sus numerosos parroquianos y el público en general encontrarán como todos los años el legitimo turrón de Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Imperial, Avellana, Negro girlache, y fresa, Pedalillas de Alcoy, id. Garrapiñadas, Piñones, Anís, Pasteles de Gloria, Mazapán de Toledo, Cascas de Valencia, Patatas de Málaga, Calabazate, y toda clase de Confitería y Repostería.

**Nota.**—Pongo en conocimiento de mis favorecedores haber trasladado la sucursal de turrones que en años anteriores tenía instalada en la calle de Colón números 17 y 34 y lo hallarán este año en la Plaza de Cert 12, antes José Vivé, al lado de la Casa J. Tous, donde se encontrará la misma calidad, variedad y economía en sus géneros sin competencia.—Francisco García.

**Almacenes Montaner**

**Pañería, Sostrería y Camisería**  
2 á 10 Sindicato y Milagro 1 á 11

Temporada de Otoño é Invierno de 1899-1900  
Recibidos los surtidos de novedades de la estación para Señoras, Caballeros y Niños, como también todo lo mejor y más nuevo que se fabrica en ROPA BLANCA y de color para trajes interiores y para servicio de Cama, Mesa y Tocado, queda abierta la venta á

**Precios singularmente Baratos**  
Expléndidos surtidos en todas las secciones  
Venta al metro y confeccionado  
Forrerías, Alfombras, Cortinajes, Paraguas, Mantas para cama, Capas, Rusos, Sobretodos y otros abrigos confeccionados para Caballero y Niño.  
Capas de pieles y confecciones para Señora; Boas y Manguitos.  
Se confeccionan á la medida toda clase de prendas para Caballero y Niño, como también *Abrigos de Señora*.  
Calle del Sindicato, 2 á 10 y del Milagro, 1 á 11

FERRO-CARRILES de MALLORCA

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 5'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Vapores Correos

Salidas de Palma. Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona.

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón. Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).

DICIEMBRE

19

MARTES

1370.—Muere en Aviñón el Papa Urbano V. 852 | San Nemesio y comp. márs. | 13 y santa Fausta, vrg.

DICIEMBRE

20

MIERCOLES

1591.—Muere en el cadalso, Juan de Lanuza, Justicia de Aragón. 853 | Santo Domingo de Silos, | 12 abad.

ABONOS QUIMICOS — ALZAMORA HERMANOS — PROVEEDORES DE LA CAMARA AGRICOLA BALEAR — ABONOS QUIMICOS

LATOS. ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona Mes de Diciembre. Línea de Buenos Aires.—El 3 de Diciembre de Barcelona y el 7 de Cádiz saldrá el vapor «P. de Sabatini» para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

AGRICULTURA. Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola LA MARAVILLA MARCA REGISTRADA. Fertilización de los terrenos agotados y enriquecimiento de los fértiles, obteniendo con notable beneficio el dinero que se invierte.

Línea de Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C. Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos. Para Habana, Matanzas, Veracruz y Tampico, con escalas en Puerto Rico, Mayagüez y Ponce saldrá el día 23 de diciembre el vapor

Martin Saenz. Admite carga y pasajeros para dichos puertos y Canarias y con trasbordo en Veracruz, dando espedimento directo, para Tampa, Frontera, Legana, Camacho, Progreso y Ceasacoles.

MECHERO UNIVERSAL. PARA INCANDESCENCIA POR EL GAS. EL MEJOR QUE EXISTE. Precio sus las blancas, fijas y muy intensas, con una economía de 50 0/0. Depósito general en Palma, Plaza de Cort, 2, Edif. de la Saiza.

CALZADO SUPERIOR. Confección esmerada, elegante y sólida. Completo surtido en diferentes clases y formas, actualmente de moda, para Caballero, Señora y Niños. PRECIOS ECONOMICOS. ZAPATERIA PARETS, SAN NICOLAS, 1-QUINT, 23-Palma

DOLORES DE CABEZA. Cefalina Roselló. El que trata es porque no usa los Discoides post-roales. ROSELLÓ. Venta en todas las farmacias.—Palma: Farmacia visca de Orades y señoras Valenzuela.

EL ACETILENO BARATO. Como GAS á 15 cénts. de peso el met- y como PETROLEO á 30 cénts. el litro. Con los aparatos privilegiados, sistema BOFILL—Ingeniero. Son los más sólidos, seguros, económicos, y los de más fácil manejo.

Libros. Hay para vender: Historia Romana, 2 tomos encuaderados. 2 00. Faena de la conciencia, 1 id. 1 00. Aritmética, 1 id. 0 50. Gramática, 1 id. 0 25. Historia de la Ciudad de Dios, 1 id. 0 75. Hija de David Ntro. Señor, 1 id. 1 00. Repetición de la naturaleza, 1 id. 1 00. Vida de San Ana María del Sacramento. 1 00. Expon. del amigo y del amor Raymond Lulle. 2 00. Historia antigua. 0 50. Solución Española. 0 50. Lecciones Derecho político. 1 00. Comedia. 0 80. Febrero, 12 tomos encuaderados en 4°. 40. Para informes, Centro de Anuncios.

Almoneda de libros. Gran librería de Isaac.—2.000 volúmenes para vender. El día 18 empezará la venta de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde continuando los días siguientes. Calle de Merit 83 esquina derecha

La Catalana. BROSSA 16, TIENDA.—PALMA. Correas firmas. PARISLEN. Desde 8 á 160 pesetas uno. Especialidad en la medida. Fajas ventrales. Correas para señoras de diferentes colores. Temperaturas de todas clases. Utilizan medidas de París.—Elegantes correas para señoras. NOTA.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar las correas.

Una operación particular. es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecjo serio y repulsivo, ó quitarlas al importuno pelo que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio imperial Padro. Frasco 10 reales. Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma:—Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. Don José Casasnovas, peluquero, Cadená 6.

Barbero. Se necesita un oficial, inferían Monserat, núm. 20.

Compra y venta de libros. En los alrededores de Palma hay varias librerías en venta. Para informes y compra dirigirse calle de la Riera, número 56 P. 1.º.

HORNO. Se alquila uno con todos sus accesorios en Santa Catalina, calle Puzos número 60 y 62, calle Unión núm. 49, inferior. Químico Agrícola. Tratado de Abonos por don Bernardo Giner Aliño. Precio 6 pesetas. De venta en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena 2.

LAS MALAS DIGESTIONES. siempre son debidas á la escasez ó mala calidad de los jugos que el estómago ó los intestinos elaboran para digerir los alimentos por estar enfermos. Valido germen de Pancreatina absoluta Turró, químicamente idéntico á esos jugos que elabora el hombre sano, digieren un kilo de carne, lo mismo en un vaso que en un intestino enfermo. Por esto, el que las toma antes de comer, digiere sin pesadez, cesa de vomitar, se calma su sedienta y cura de sus irritaciones ó de su pertinaz estreñimiento en cortos días. Los médicos saben que la Pancreatina absoluta Turró es infalible y el receta en los Elixires digestivos de más renombre es porque saben que la contienen. Depósito: Juan Valenzuela, Farmacia, Plaza de la Cuartera número 2, Palma.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO É INTESTINOS. se curan siempre con el ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL. APROBADO Y RECOMENDADO POR LA N. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA. El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Eris, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestino. Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado. Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fonteta, 31; BARCELONA.

CONFITES CARPA. Curación rápida y segura de toda clase de ALIVIO INSTANTÁNEO CURADA EN 12 HORAS. No contienen opio ni morfina.—2 pesetas franco en todas las buenas farmacias. Depósito en Palma, Farmacia de J. VALENZUELA. Tipo-litografía de Amengual y Muntaner